

# « Ils ont compris qu'ils avaient en moi un ami »

En août 1905 Charles s'installe à Tamanrasset et y passe les dernières années de sa vie. Il fait tout pour devenir ami des Touaregs : il comprend que, s'il veut se mettre en relation avec eux, il doit connaître leur culture, leurs coutumes, et surtout leur langue. Dans la lettre à l'ami militaire Garnier, de 1913, dont on vous présente un extrait, Charles lui confie qu'il a quatre bons amis chez les Touaregs.

## *Lettre de Charles de Foucauld à Garnier, Tamanrasset, 23 février 1913*

Tamanrasset  
23 février 1913

Cher Ami,

Merci de votre bonne lettre du 12... J'en ai ici au moins quatre sur qui je puis compter entièrement. Comment se sont-ils attachés à moi ? Comme nous nous lions entre nous. Je ne leur ai fait aucun cadeau, mais ils ont compris qu'ils avaient en moi un ami, que je leur étais dévoué, qu'ils pourraient avoir confiance en moi et ils m'ont rendu la pareille de ce que j'étais pour eux... Ceux qu'ici je regarde et je traite comme de vrais et bons amis, c'est : Ouksem ag Ourar, chef des Dag Rali, son frère Abahag, Chikat ag Mokhammed (Dag Rali), homme de 66 ans qui ne circule plus guère et le fils de ce dernier : Ouksem ag Chikat (que j'appelle mon fils). Il y en a d'autres que j'aime, que j'estime, sur qui je puis compter pour beaucoup de choses. Mais ces 4 là je puis leur demander n'importe quel conseil, renseignement, service, je suis sûr qu'ils me le rendront de leur mieux.

---

L'extrait de la lettre au militaire Garnier est publié en A. CHATELARD, *Charles de Foucauld. Le chemin vers Tamanrasset*, Karthala, Paris 2002, 150-151.